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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada no dia 23 de abril de 2024 

 

Aos 23 (vinte e três) dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e quatro, no edifício 

dos Paços do Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os 

seguintes elementos que constituem o Executivo Municipal para o Quadriénio de dois mil 

e vinte e um a dois mil e vinte e cinco: o Presidente da Câmara Municipal, Manuel João 

Sampaio Tibo e os vereadores Adelino da Silva Cunha, Ana Genoveva da Silva Araújo, 

Isménia Maria Gomes Loureiro e António Manuel da Cunha Martins. ---------------------- 

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas. ---  

Por determinação do senhor Presidente secretariou esta reunião o senhor Avelino José 

Antunes Soares, adjunto da presidência. --------------------------------------------------------- 

Logo a iniciar, o senhor Presidente colocou a ata da reunião do dia 12 (doze) de abril à 

consideração dos senhores vereadores, tendo-lhes perguntado se havia alguma correção 

ou alteração a fazer à mesma. Não tendo sido feito qualquer reparo nem solicitada 

qualquer alteração, foi esta ata posta a votação, tendo sido aprovada por unanimidade. – 

 Continuando e ainda no período de antes da Ordem do Dia, o senhor Presidente deu 

conhecimento aos senhores vereadores das operações orçamentais e das decisões tomadas 

ao abrigo da delegação de competências da Câmara Municipal. ------------------------------ 

Depois disso, o senhor Presidente informou os senhores vereadores sobre a visita que 

realizou ao Brasil, no período de 14 (catorze) a 21(vinte e um) de abril, tendo referido 

que a mesma correu muito bem e que, durante esta visita, foram assinados vários acordos 

de cooperação com os diversos municípios participantes tendo, em representação da 

Câmara Municipal de Terras de Bouro, assinado: -----------------------------------------------  

1- Acordo de Cooperação Internacional com a Prefeitura Municipal de Foz do 

Iguaçu, sediada na Praça Getulio Vargas, 280 – Centro, Foz do Iguaçu, Paraná, 

Brasil, comprometendo-se a desenvolver uma pareceria estratégica que visa o 

desenvolvimento de novas respostas aos atuais desafios de partilha de 

conhecimento e boas práticas de gestão de recursos naturais. ------------------------ 

2- Acordo de Cooperação Internacional com a Prefeitura Municipal de Curitiba, 

entidade responsável pelas políticas para o Município de Curitiba, sediada na Av.ª 

Cândido Abreu, 817 – Centro Cívico, Curitiba – PR, 80530-908, Brasil, pelo qual 

se comprometem, ambas as entidades, a desenvolver uma pareceria estratégica 

que visa o desenvolvimento de novas respostas aos atuais  desafios de cooperação 

para o aumento da inteligência dos territórios e desenvolvimento de ações para as 

cidades de futuro. --------------------------------------------------------------------------- 

Prosseguindo, o senhor Presidente informou os senhores vereadores das atividades, 

iniciativas e outras situações ocorridas e a decorrer no Município, tendo dito: ------------- 
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- O Município de Terras de Bouro está a implementar um projeto-piloto de recolha 

seletiva de biorresíduos. Para que tal seja possível, estão a ser distribuídos sacos de 25 

(vinte e cinco) litros, destinados à deposição de biorresíduos. -------------------------------- 

- Foi publicado, em vários meios de comunicação social, o edital de oferta pública de 

aquisição de habitações, no âmbito do 1º Direito - Programa de Apoio ao Acesso à 

Habitação, em que o Município se propõe adquirir 97 (noventa e sete) habitações, em 

construção e/ou a construir, representando um investimento de 13.916.292,00 € (treze 

milhões novecentos e dezasseis mil duzentos e noventa e dois euros). ---------------------- 

Espera-se que, até dia 7 (sete) de maio, surjam empresas interessadas em cooperar neste 

projeto de Estratégia Local de Habitação para Terras de Bouro. ------------------------------ 

- No dia 7 (sete) de maio, pelas 15h00 (quinze horas), realizar-se-á uma reunião do 

Conselho Geral da Associação Nacional de Municípios Portugueses, em Coimbra. ------ 

Nessa reunião apresentarei uma petição, através da qual será demonstrado 

descontentamento com a Lei do Ciclo Urbano da Água, que tem a ver com a agregação 

dos municípios. --------------------------------------------------------------------------------------  

- No dia 17 (dezassete) de maio teremos a deslocação a França, no âmbito da geminação 

celebrada com o Município de Le Beausset. Participará o Executivo, o Ex-Presidente da 

Câmara Municipal Joaquim Cracel e dois elementos da Divisão de Turismo, Cristóvão 

Carvalho e Bruno Freitas. -------------------------------------------------------------------------- 

A comitiva irá ser recebida na Câmara de Le Beausset. ---------------------------------------- 

- O concurso público para a obra “Ordenamento da Visitação na Cascata das Barjas”, no 

lugar da Ermida, em Vilar da Veiga, já está publicado no Diário da República, sendo o 

preço base da obra, sem IVA, de 241.000,29 € (duzentos e quarenta e um mil euros e 

vinte e nove cêntimos). ----------------------------------------------------------------------------- 

- O Município de Terras de Bouro, a Comissão de Proteção de Crianças e Jovens (CPCJ) 

de Terras de Bouro e a Associação Adolescer (Associação de Proteção à Criança e 

Adolescente) de Braga estabeleceram um protocolo de colaboração, tendo em vista a 

dinamização de uma formação sobre Parentalidade Consciente e à realização de uma 

tertúlia sobre a mesma temática, destinada a toda a comunidade. ---------------------------- 

- A próxima reunião do Executivo será no dia 10 (dez) de maio, pelas 9h30 (nove horas 

e trinta minutos), tendo início nos Paços do Concelho e continuando, de forma itinerante, 

pelo território concelhio, com a visita a obras realizadas ou em curso. ---------------------- 

- A empresa BRAVAL informou que, em 2023 (dois mil e vinte e três), foram recolhidos, 

seletivamente, em Terras de Bouro 509 (quinhentas e nove) toneladas de vidro, papel e 

embalagens, o que significa uma poupança em taxa de resíduos e na fatura de resíduos de 

27.165,00 € (vinte e sete mil cento e sessenta e cinco euros). --------------------------------- 

- No dia 21 (vinte e um) de abril realizou-se a 15ª (décima quinta) prova Ultra Trail 

Geira/Via Nova, que teve início em Terras de Bouro e terminou em Amares. Este evento 

foi organizado pela Confraria Trotamontes e pelo Clube Orientação do Minho. ----------- 
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- Nas comemorações do 50º (quinquagésimo) aniversário do 25 (vinte e cinco) de abril 

será apresentado o livro dos ex-combatentes, que é uma publicação da Câmara Municipal, 

dedicada aos militares do Concelho que combateram nas guerras do ultramar. ------------ 

Será oferecido um livro aos ex-combatentes que estiverem presentes na cerimónia. ------ 

Foram, também, encomendados a Marlene Soares 200 (duzentos) azulejos alusivos à 

efeméride dos 50 (cinquenta) anos do 25 (vinte e cinco) de abril, em que 50 (cinquenta) 

serão colocados em mural e os restantes servirão para oferecer no dia da comemoração. - 

- No dia 26 (vinte e seis) de abril irá realizar-se, pelas 20h30 (vinte horas e trinta minutos) 

a Assembleia Municipal, no Auditório Dr. Emídio Ribeiro do Centro de Animação 

Turístico do Gerês. ---------------------------------------------------------------------------------- 

- No fim de semana de 26 (vinte e seis) a 28 (vinte e oito) de abril ocorrerá a abertura da 

Época Termal, na Vila do Gerês, conforme já vertido na ata da reunião anterior. ---------- 

Depois de prestar estas informações, o senhor Presidente perguntou aos senhores 

vereadores se queriam usar da palavra para expor algum assunto ou pedir esclarecimentos.  

O senhor Vice-Presidente, Adelino Cunha, pediu a palavra tendo perguntado ao senhor 

Presidente se “os documentos sobre o processo de aquisição do edifício do lugar de 

Ervedeiros, na freguesia de Carvalheira, haviam sido enviados à senhora Inspetora da 

Polícia Judiciária”. ----------------------------------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente respondeu ao senhor Vice-Presidente que “conforme informado e 

vertido na ata da última reunião, todo o processo existente foi enviado à senhora 

Inspetora”. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Continuando o senhor Vice-Presidente informou o Executivo, como responsável pelo 

Pelouro de Proteção Civil Municipal, que “no dia 9 (nove) de abril reuniu a Comissão 

Municipal de Proteção Civil de Terras de Bouro (CMPCTB) para dar seguimento à 

revisão do Plano Municipal de Emergência e Proteção Civil de Terras de Bouro. A revisão 

do Plano foi entregue a uma empresa que no passado dia seis de fevereiro apresentou, à 

Comissão, uma primeira versão do documento. Dado que foram sugeridas, pelas 

entidades presentes algumas alterações ao mesmo, foi dado um prazo até ao dia 22 de 

fevereiro para fazerem chegar ao município as alterações que achassem pertinentes. Nesta 

reunião de nove de abril foi, então, aprovado o Plano com as alterações sugeridas que, 

depois de aprovado também por este executivo, segue agora para discussão pública. O 

processo termina com a aprovação em reunião da Assembleia Municipal e posterior 

publicação em Diário da República. 

O Plano identifica todas as etapas e os procedimentos para todas as eventuais situações 

de emergência verificadas no Concelho de Terras de Bouro, além de identificar as 

entidades envolvidas, os meios disponíveis e cartografia de risco (incêndios, neve, geada, 

inundações…”. --------------------------------------------------------------------------------------- 

Retomando a palavra, o senhor Presidente agradeceu ao senhor Vice-Presidente os 

esclarecimentos prestados. ------------------------------------------------------------------------- 
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Prosseguindo, o senhor Presidente deu início à Apresentação de Contas do ano de 2023 

(dois mil e vinte e três), que integra o ponto 1 (um) da Ordem do Dia, tendo feito a 

introdução que a seguir se transcreve: ------------------------------------------------------------ 

“Durante o ano de 2023 (dois mil e vinte e três) verificamos que, fruto da conjuntura 

internacional, se manteve uma situação de inflação desenfreada, que se refletiu no 

aumento generalizado dos preços, o que poderia ter posto em causa a sustentabilidade 

financeira do Município, resultante do consequente agravamento generalizado dos 

encargos. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Porém, o Município de Terras de Bouro foi capaz de enfrentar essa adversidade e fê-lo 

com muita determinação, tomando as decisões certas e adequadas, em áreas diversas e 

distintas, no sentido de mitigar os efeitos mais gravosos e avassaladores, dessa realidade.  

Tal só foi possível graças a uma política de gestão financeira muito rigorosa e equilibrada, 

que permitiu que a Câmara Municipal mantivesse os investimentos planeados e em curso 

e respondesse com eficácia aos encargos. --------------------------------------------------------   

Terras de Bouro é um concelho com uma identidade plural, que exige uma atenção e um 

empenho permanentes perante todas as situações do quotidiano, não esquecendo uma 

estratégia de desenvolvimento, assente na sustentabilidade, que foi encetada e que 

queremos manter. ------------------------------------------------------------------------------------ 

Ao longo dos últimos anos os munícipes, as empresas e todos os organismos de cariz 

social e associativo têm testemunhado uma melhoria significativa nos padrões de 

organização da vida concelhia, na qualidade dos serviços prestados, nas acessibilidades, 

na requalificação de espaços públicos e no aprofundamento das políticas de inclusão 

social e de coesão territorial, refletida numa intervenção generalizada, que de forma 

coerente e integrada, tem ocorrido em todo o território. --------------------------------------- 

Esse tem sido o caminho seguido, correspondendo à estratégia que foi delineada por este 

Executivo e da qual não se tem desviado. -------------------------------------------------------- 

É prova disso a colaboração mantida com as Juntas de Freguesia, as Associações 

Culturais, Desportivas e Recreativas, a Associação Humanitária dos Bombeiros 

Voluntários de Terras de Bouro, as Delegações da Cruz Vermelha Portuguesa, as 

Instituições Particulares de Solidariedade Social (IPSS´s), o Agrupamento de Escolas, o 

Centro de Saúde, a GNR, a Irmandade do São Bento da Porta Aberta e os Agentes de 

Desenvolvimento Local. ---------------------------------------------------------------------------- 

O trabalho que realizamos, com grande afinco e dedicação, permite-nos afirmar que 

estamos a criar melhores condições para quem cá vive e para quem escolhe a nossa terra 

para viver. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Essa é a nossa motivação maior, esse é o compromisso que pretendemos continuar a 

manter com todos os terrabourenses e com aqueles que, como nós, acreditam que esta 

terra tem futuro”. ------------------------------------------------------------------------------------- 
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Prosseguindo, o senhor Presidente fez, através de powerpoint, a apresentação das contas 

do ano de 2023 (dois mil e vinte e três), tendo-as comparado com os anos de 2021 (dois 

mil e vinte e um) e 2022 (dois mil e vinte e dois). ---------------------------------------------- 

Dessa análise, o senhor Presidente destacou que no ano de 2023 (dois mil e vinte e três) 

se verifica a maior cobrança de que há registo no Município de Terras de Bouro, 

reportando-se estas cobranças à água, saneamento, resíduos e rendas. ----------------------- 

Igualmente, realçou os apoios às juntas de Freguesia, Instituições Particulares de 

Solidariedade Social (IPSS´s), Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários de 

Terras de Bouro, Delegações da Cruz Vermelha Portuguesa e Banda Musical de 

Carvalheira, que tiveram acréscimos significativos. -------------------------------------------- 

Também do lado das despesas foi analisado o aumento acentuado com o encargo dos 

vencimentos dos funcionários, encontrando-se explicação na transferência do pessoal da 

Educação, da Saúde e, sobretudo, no aumento do salário mínimo e consequentes 

encargos, mais alargados, com os descontos. ---------------------------------------------------- 

No sentido oposto, verifica-se uma diminuição do encargo com a eletricidade, que poderá 

ter a ver com a contínua substituição das lâmpadas, incandescentes e de halogénio, por 

LED´s. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente à capacidade de endividamento, o senhor Presidente informou que esta 

pode atingir os 14.511.144,44 € (catorze milhões quinhentos e onze mil cento e quarenta 

e quatro euros e quarenta e quatro cêntimos), sendo que a dívida atual é de 5.295.291.07 

€ (cinco milhões duzentos e noventa e cinco mil duzentos e noventa e um euros e sete 

cêntimos). --------------------------------------------------------------------------------------------- 

O resultado líquido do exercício é negativo, sendo de 327,676,86 € (trezentos e vinte e 

sete mil seiscentos e setenta e seis euros e oitenta e seis cêntimos). ------------------------- 

Seguidamente, o senhor Presidente solicitou a presença do Dr. Paulo Antunes, Chefe da 

Divisão Administrativa e Financeira (DAF) na reunião, para prestar mais informações 

sobre as Contas do ano de 2023 (dois mil e vinte e três). -------------------------------------- 

Já presente, o senhor Dr. Paulo Antunes começou por afirmar que “o ano de 2023 (dois 

mil e vinte e três) foi o melhor ano de sempre, apresentando uma boa execução 

orçamental.  ------------------------------------------------------------------------------------------- 

A receita de 17.509.698,86 € (dezassete milhões quinhentos e nove mil seiscentos e 

noventa e oito euros e oitenta e seis cêntimos) nunca tinha sido alcançada, bem como a 

despesa, de 16.636.029,40 € (dezasseis milhões seiscentos e trinta e seis mil vinte e nove 

euros e quarenta cêntimos)”. ----------------------------------------------------------------------- 

Continuando, o senhor Dr. Paulo Antunes explicitou, através do esquema seguinte, a 

situação das contas relativas ao ano económico de 2023 (dois mil e vinte e três), em que 

apresenta os factos mais relevantes: ---------------------------------------------------------------  

• Total do Ativo: 44.275.844,62 €; --------------------------------------------------------- 

• Total do Património Líquido: 36.451.603,01 €; ---------------------------------------- 
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• Total do Passivo: 7.824.241,61 €; -------------------------------------------------------- 

• Total de Rendimentos: 13.297.504,18 €; ------------------------------------------------ 

• Total de Gastos: 13.625.181,04 €; -------------------------------------------------------- 

• Resultado Líquido do Exercício: - 327.676,86 €; -------------------------------------- 

• Desempenho Orçamental: ----------------------------------------------------------------- 

o Saldos iniciais: --------------------------------------------------------------------- 

▪ Operações Orçamentais: 1.165.938,69 €; ----------------------------- 

▪ Operações de Tesouraria: 325.053,63 €; ------------------------------- 

o Recebimentos: --------------------------------------------------------------------- 

▪ Operações Orçamentais: 17.509.698,86 €; ---------------------------- 

▪ Operações de Tesouraria: 174.756,43 €; ------------------------------- 

o Pagamentos: ------------------------------------------------------------------------ 

▪ Operações Orçamentais: 16.636.029,40 €; ---------------------------- 

▪ Operações de Tesouraria: 74.523,67 €; -------------------------------- 

o Saldos Finais: ----------------------------------------------------------------------- 

▪ Operações Orçamentais: 873.669,46 €; -------------------------------- 

▪ Operações de Tesouraria: 425.286,39 €. ------------------------------- 

 

Retomando a palavra, o senhor Presidente agradeceu ao senhor Dr. Paulo Antunes e à 

Divisão Administrativa e Financeira todo o trabalho que realizam e realizaram para a 

elaboração deste documento de prestação de contas, tendo, igualmente, agradecido às 

senhoras e senhores vereadores, bem como a todos os Chefes de Divisão, Gabinete de 

Apoio à Presidência, funcionários, colaboradores do Município e também às entidades e 

instituições com parcerias e participações que muito contribuíram para alcançar estes 

resultados financeiros . Concretamente, o senhor Presidente realçou a CIM Cávado, a 

CCDR-N (Comissão de Coordenação e Desenvolvimento Regional do Norte), ICNF 

(Instituto de Conservação da Natureza e Florestas) e o Fundo Ambiental. ------------------ 

O senhor Presidente voltou a perguntar aos senhores vereadores se queriam usar da 

palavra, ao que foi respondido que não. ---------------------------------------------------------- 

Sendo 12h15 (doze horas e quinze minutos) e não havendo mais nada a tratar, o senhor 

Presidente da Câmara Municipal deu por encerrada a reunião, da qual se lavrou a presente 

ata que, depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei. ----------------------- 


